



Colectivo de  
**Comunidades Mayas**  
de los Chenes.

**Municipio de Hopelchén, Campeche, México, lunes 27 de marzo del 2023**

## **PRONUNCIAMIENTO SOBRE MUERTE MASIVA DE ABEJAS EN LA REGIÓN DE LOS CHENES**

### **A la opinión Pública.**

Somos habitantes de las comunidades y pueblos mayas de Hopelchén. Hombres, mujeres y jóvenes organizados, quienes desde hace más de 10 años emprendimos un proceso de defensa por la vida, la selva maya y el futuro de nuestras hijas e hijos. Somos en gran parte apicultores cuya economía e identidad depende de la actividad apícola y su polinización para nuestras milpas.

Como hemos evidenciado en años anteriores, vivimos en el contexto de un modelo agroindustrial que devasta, destruye, envenena, comercia y contamina nuestras principales fuentes de empleo; extermina nuestras abejas y recursos naturales. Enfrentamos el crecimiento sin control de una franja agroindustrial que atraviesa la última selva maya, herencia de nuestros ancestros y legado para nuestros pueblos.

Nuestra lucha y defensa por el territorio, las abejas y polinizadores se reafirma y solidariza con los recientes hechos sucedidos en la comunidad hermana de San Francisco Suc-Tuc, donde compañeros apicultores están enfrentando una de las peores catástrofes ambientales documentadas en la historia de nuestro municipio, consecuencia del uso excesivo e irracional de sustancias altamente peligrosas utilizadas en los campos de cultivo presentes en nuestra región.

Lamentamos y condenamos que nuestros derechos humanos y como pueblo originario se encuentren por debajo de los intereses capitalistas de empresas extranjeras que han invadido nuestro territorio y afectan directamente nuestras formas de vida y desarrollo con sus semillas transgénicas y sus llamados "paquetes tecnológicos".